
2015年2月3日（星期二）■責任編輯：李楊洋

行政長官梁振英昨天指出，2020年立法
會選舉取消功能組別，不是本屆政府能承
諾的事。事實上，落實特首普選不可綑綁
功能組別選舉，一是因為2020年的立法會
選舉安排，並非本屆政府處理的問題；二
是因為功能組別不可輕言廢除，而是可與
普選並存。

人大「8．31決定」已經明確規定，「現
行 立 法 會 產 生 辦 法 和 表 決 程 序 不 作 修
改」，現在討論修改立法會選舉辦法於法
無據。如果2017年落實特首普選，2020年
立法會的普選辦法如何制定，是下一屆特
區政府任期內的事務。現屆政府不能代下
屆政府承諾2020年立法會功能組別選舉作
出改變。2020年立法會選舉辦法的修改，
須按照「五步曲」行事，不可能由現在的
特區政府自行作出決定。被問及特區政府
為何不肯承諾2020年立法會選舉取消功能
組別，換取反對派支持政改方案，梁振英
回應這不是本屆政府能承諾的事，這是依
法辦事。反對派綑綁 2017 年特首普選與
2020年立法會功能組別選舉，首先是違反
了政改「五步曲」程序，根本行不通。

早在2007年，時任國務院港澳辦副主任
的張曉明曾在一個座談會上全面論述了功
能組別與普選的關係，並傳達了4個重要訊
息，包括肯定設立功能組別的理據；功能
組別業界對本港生產總值貢獻達 90%，反
映功能組別的重要性；不能簡單把功能組
別選舉與普選對立；及民主國家同樣有採
用功能組別選舉。功能組別是體現政制發
展均衡參與和行政主導原則的一種制度安
排，不可輕言廢除。

香港是資本主義社會，工商界和專業中
產階層佔有重要地位，發揮重要作用。香
港資本主義制度發育成熟，經濟現代化程
度高，工商界和專業中產階層要求穩定的
社會政治環境、法治環境、公平競爭環境
等，致力維護法治、自由、公平競爭和既
有優勢，功能組別選舉的理性精神有利於
資本主義發展。按普及而平等的普選要求
保留功能組別，是香港政治體制發展的實
際需要，不僅符合基本法的原則，不存在
違反《人權公約》的問題，而且是可能爭
取社會各方面接受的最大公約數，符合香
港的整體利益。

落實特首普選不可綑綁功能組別
政府決定暫時撤回向立法會財委會申請漁業

發展貸款基金的撥款，讓創新及科技局的撥款
申請可以先審議。政府抽起漁業發展貸款基金
議程，「讓路」創科局，實在迫不得已，完全
是反對派議員拉布造成。反對派議員拉布已喪
失理性，不僅狙擊有利於提升香港競爭力和科
技發展的施政舉措，甚至連立法會正常運作也
被癱瘓，市民生計和社會整體利益無辜成為政
爭犧牲品，對香港造成雙重打擊。反對派議員
拉布悖逆民意，神憎鬼厭，一定會遭到民意的
懲罰。

政府再次調動財委會的議程，將漁業基金議
案撤回，完全是無奈之舉。因為，其後緊隨的
創科局如果不能在本財政年度通過，政府就要
向立法會重新提交決議案，令創科局成立再添
變數。創科局撥款申請必須在 2 月 14 日前通
過，才能避免議案失效而要「推倒重來」。如
今時間無多，但是反對派議員把拖延漁業發展
貸款基金審議作為「狙擊武器」，阻礙創新及
科技局的撥款申請。為免成立創科局功虧一
簣，甚至遙遙無期，政府唯有暫時抽起漁業基
金議案，以便創科局的撥款申請可以趕及在死
線前通過。反對派議員「重鬥爭、傷民生」，

為刁難政府，干擾施政，不惜拉布破壞議會運
作，不理漁民死活，霸道蠻橫，冷漠涼薄，市
民一定要向其問責，追討損失。

成立創科局惠及市民、造福香港，在社會上沒
有爭議，受到業界和市民的支持。本港科技界對
創科局期望殷切，認為新局可更有效統一統籌各
方面政策，以創新科技促進香港經濟發展。由科
技界團體及人士組成的「爭取創新科技局聯盟」
到立法會外請願，發起對拉布說「Cut」行動，
希望創科局盡快成立。反對派議員一意孤行，繼
續拉布阻礙創科局撥款申請，妨礙香港運用科
技、創意帶動經濟增長、社會發展，是漠視民
意，與民為敵，損害香港整體利益。

反對派議員拉布的惡果正在浮現。財委會批
出的公共工程項目撥款在過去的立法年度大幅
降至 36 億元，遠低於每年 500 億元的平均水
平。而今個立法年度，只是處理上年度積壓的
項目，仍未有新工程獲批。財委會審批進度緩
慢，必然影響工程進度，並因成本大漲而導致
浪費大量公帑，亦令建造業人手錯配問題更嚴
重。拉布令香港「流血」不止，發展停滯，市
民對此心清眼亮，一定會向拉布議員算帳，用
選票教訓他們。

反對派拉布禍害民生
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梁振英促勿拉布阻創科局撥款
再抽漁貸基金「讓路」 讓財會率先處理唯一議程

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派在立
法會拉布，近期又動員加入財務委員會轄下的
小組委員會，企圖拖延撥款阻礙特區政府施
政。當局資料顯示，今個立法會年度只處理上
年度積壓的工務工程撥款項目，至今仍未批出
任何新撥款。財經事務及庫務局局長陳家強昨
日表示，工程項目撥款申請批出緩慢，勢將影
響工程開展並令造價上升。直言財委會積壓撥
款申請與拉布有關，情況令人焦急。

「三堆一爐」造價上漲難料
立法會財經事務委員會昨日舉行會議。陳

家強被問到工務工程項目撥款申請的情況時

提到，撥款申請批出緩慢，將影響基建工程
開展及令現金流下降，同時令工程造價上
升，部分項目更有可能失效。他相信財委會
積壓撥款申請，與議員在所謂爭議性大的事
項拉布有關，例如「三堆一爐」及新界東北
發展等，並直言與大家一樣很焦急，因難以
預料造價會因而上升多少。
財經事務及庫務局常任秘書長（庫務）謝
曼怡指出，政府每年工務工程平均支出為500
億元，2012年至2013年立法會年度批出900
多億元撥款，2013年至2014年度則大幅減少
至36億元，今年度更只處理上年度積壓項
目，未有批出任何新撥款。

財委會今日加開會議，原定繼續審議設立創
科局和漁業發展貸款基金兩項議程。財經

事務及庫務局局長陳家強昨午突去信財委會主
席張宇人，表示鑑於財委會審議漁業貸款基金
的進度，亦考慮到農曆假期的因素，當局建議
近岸拖網漁船的貸款申請截止日期延長，以便
船東有合理時間申請，政府需修改財委會相關
討論文件，因此暫時撤回漁業發展貸款基金撥
款申請的議程，稍後會盡快再向財委會提交修
訂文件討論。在正常的議程調動下，餘下討論
設立創科局的撥款申請便成為唯一議程，得以
優先處理。

商經局工作量大要分擔
約在當局昨午通知財委會抽調議程期間，梁
振英昨日出席一個活動後主動向傳媒提到，有
關成立創科局的議案已到最後階段，希望議員
在本月14日限期前在財委會通過有關審議。他
表示，當局願意解答亦接受議員的意見。他特
別指出：「大家看到財委會內有少數立法會議
員故意拉布，阻延成立創新及科技局。請立法
會少數的議員不要再用拉布手段妨礙香港發
展。」
他重申，商務及經濟發展局的工作量非常
大，包括推動CEPA、「十三五」規劃及開
展與東盟10國的自由談判，成立創科局是要
分擔目前由商經局負責的部分工作。

蘇錦樑稱建局解民生問題
商經局局長蘇錦樑昨日回應傳媒查詢時亦指
出，為更專注和有策略地推行科研發展，並以
創新科技運用更多資源有效地應付民生問題，
推動整體經濟發展，成立創科局得到業界和商
界一面倒支持。他不希望立法會議員拉布，阻
礙業界多年來希望落實設立創科局的訴求。
他批評，反對派議員拉布行為既無建設性，
亦幫不到香港，反問議員是否需以這些手法阻
礙好政策，呼籲所有議員不要以拉布阻礙撥款
通過。被問到是否有信心議案於本月14日前通
過，蘇錦樑指需視乎議員的配合程度，如發動
拉布，「即使傾12個鐘都唔夠。」

今年遇阻開局程序從頭做
立法會去年已通過成立創科局，目前只欠撥
款開設職位上馬，財委會須在今個財政年度內
撥款，否則開局程序需從頭再做。
張宇人昨日形容，開會前夕抽走審議中的項
目做法罕見，但他指收回文件是政府權力，主
席無權不批准，不認為有關做法是繞過及破壞
立法會職能。他又說，自己作為財委會主席會
保持中立，不會給予太多意見。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對

創新及科技局撥款申請，為窒礙特區

政府施政，反對派立法會議員近期不

惜與業界作對持續拉布，拖延立法會

財委會討論和通過有關撥款，嚴重影

響社會發展。特區政府因應最新情

況，繼上月抽起4項議程後，昨日再以

技術修訂為由，向財委會抽起漁業發

展貸款基金，令創科局撥款的議程成

為唯一議程，今早舉行的財委會會議

可望率先處理。特首梁振英昨日重

申，少數立法會議員刻意拉布的惡意

行為有目共睹，成立創科局有利香港

發展，促請議員勿再阻延撥款通過。

陳家強：撥款積壓或致工程失效

「聯盟」盼通過撥款 籲反對派為港着想
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派議員在立法會內

發起「不合作運動」，早前已聲言在創新及科技局撥款
申請事情上拉布，務求一定要「拉死」創科局。由多名
資訊科技業界及社會人士成立的「爭取科技局聯盟」昨
午舉行記者會，業界代表表示，立法會拉布只會令香港
的發展機會流走，令香港資訊科技落後於其他地區，再
次呼籲反對派議員為香港未來發展着想，讓有關撥款申
請得以順利通過。
「爭取科技局聯盟」昨日舉行記者會表達業界訴求，10

多名資訊科技界代表在記者會上舉起印有「創新科技有前
途，開設新局勿拉布，莫負民意，馬上建局」標語的請願
紙牌，呼籲反對派議員為香港未來發展着想，高抬貴手，
讓有關撥款申請得以順利通過。

不少與會的業界代表紛紛表示，香港的創意產業已落後
於區內其他對手，而現時香港又缺乏一個統籌的決策部
門，期望創科局成立後，通過創新科技推動香港經濟發
展，避免未來產業更趨單一化，提高香港競爭力，同時為
下一代帶來創意思維。

指拉布令機會流走
香港軟件行業協會會長楊全盛表示，現時香港創意產業

十分落後，創科局的成立並非一個單純關乎業界利益的議
題，更是關係到香港的未來發展，故成立一個專責統籌創
新科技事務的政策局實在是刻不容緩。他更指出，立法會
拉布只會令機會流走，傷害科技界及香港未來，認為反對
派若關注民生議題，應讓屬於民生議題的創科局撥款項目

盡快獲通過。

建局助年輕人創業
香港I.T.人協會會長鄭振華表示，成立創科局只需3,500
萬港元，相信相對每年政府開支的4,000億元只是九牛一
毛，對於立法會每年營運所花的數億元更是「物有所
值」，希望反對派議員能夠放下成見，盡快通過撥款，讓
香港年輕人能夠重新上路。
香港資訊科技聯會會長邱達根亦表示，希望立法會盡快

通過撥款，因不少年輕人都希望創業，但缺乏特區政府、
政策支援，難以與內地合作。
他期望，成立創科局能多與內地官員在戰略、科技政策

等方面交流。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派在立法會財務委員會持續
「拉布」，企圖阻撓通過成立創新及科技局的撥款申請，特區政府昨
日突然暫時撤回漁業發展貸款基金的撥款，令成立創科局撥款可優先
審議。政界人士昨日狠批反對派肆意拉布，指漁業貸款基金涉及漁民
的生產生計，促請反對派勿把政治問題凌駕民生發展，並指設立創科
局非僅業界受惠，而是提升香港整體競爭力，懇請反對派不要拖垮所
有民生工作。

葛珮帆：拉布拖死漁民
一直支持成立創科局的民建聯立法會議員葛珮帆昨日表示，強烈譴
責反對派在財委會拉布，直言對今日局面感痛心。她表示，漁業發展
貸款基金撥款申請的議程被抽起，責任並不在於創新科技界，也不是
創科局「拖死」漁民，而是在於反對派堅持拉布，「因拉布而令漁業
貸款議案被抽起，漁民出現財困，導致年關難過。政治不應凌駕於民
生及經濟議題，成立創科局對本港各行業都很重要，是關乎整個香港
未來的事。」
對於有意見指，政府為設立創科局而「犧牲」漁民，葛珮帆回應指，
申請漁業貸款基金必須在3月31日前提出，即使上周通過撥款，時間上
亦不夠讓漁民完成申請貸款程序，故認為政府為免漁業貸款基金與設立
創科局均沒足夠時間審議撥款，才被迫抽起漁業貸款基金議程。

周浩鼎：損港整體利益
青年民建聯主席周浩鼎昨日亦撰文表示，成立創科局本身並無涉及

意識形態爭議，是一項為香港長遠發展擺脫產業單一化的舉措，但竟
然會變成反對派「舞刀弄劍」的戰場。目前反對派派以拉布方式進行
「不合作運動」，有些反對派議員甚至表明，一定會否決創科局撥
款，以表達對現屆政府的不信任。
周浩鼎批評，有些人總不希望現屆政府能做出任何成績，故意處處

刁難，這或許有助他們壯大自己聲勢，為自己作為堅定反對派增加彈
藥，但卻犧牲了香港整體利益。他懇請反對派以整體利益為重，不要
拖垮所有民生工作。

何俊賢：第一個譴責反對派
香港文匯報訊（記者鄭治祖）政府昨日決

定抽起漁業發展貸款基金的撥款申請，一直
呼籲反對派「唔好玩漁民」的漁農界立法會
議員何俊賢表示，責任在於反對派議員，批
評他們在任何財委會議案上都進行拉布，將
漁業發展基金等民生項目政治化，「要譴責
第一個譴責反對派。」

累漁民停產1年沒收入
何俊賢表示，漁業貸款基金涉及漁民的生
產生計，指受影響漁民已經停產接近1年，沒
有收入之餘，更要面對造船許可文件及報價
單到期的困擾。他指出，倘漁民未能在造船

許可文件和報價單有效期到期之前，支付相
關費用，還須面對訂金被沒收的風險，對他
們的生活構成嚴重危機。
他期望，特區政府早日把漁業貸款基金撥
款議案，重新納入財委會議程，並希望來自
不同界別的立法會議員能體諒漁民苦況，以
漁民生產生活和家庭幸福為首要考慮，盡快
通過相關撥款。
被問到政府是否亦有責任，何俊賢表示，
政府早前決定撤回4項財委會撥款申請時，已
考慮漁農界訴求，將漁業發展基金撥款申請
留在議程，所以不想怪責政府，認為政府亦
要向公眾解釋抽起撥款申請的原因。

■■「「爭取科技局聯盟爭取科技局聯盟」」記者會記者會，，再再
次向政府表達訴求次向政府表達訴求。。 彭子文彭子文 攝攝


